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Editorial   

Aumento de homicidios en la Región del Biobío 
Desde hace años quela delincuencia y la violenciason los proble- 

'mas que más preocupan a la población, sobre todo cuando se ven 
videos que muestran la frialdad con que delincuentesrematan a sus 
víctimas, lo que deja una sensación de inseguridad que se da en ca- 
si todas las comunas. 

Enla Región del Biobío, se haobservado un aumento preocupan 
te en los homicidios. En 2024, se registraron 112 homicidios consu- 
mados,la misma cifra que en 2023, pero significativamente másal- 
ta que en años anteriores como 2019.(69) y 2018 (58), según un in- 
forme de Faro UDD. Del total de víctimas de homicidios consuma- 
dos en la Región del Biobío, un 90,2% corresponde a hombres y un 
9,8% eran mujeres. 

Durante el primersemestre dees- 
te año han ocurrido 36 homicidios 
enla Región y de acuerdo con lases- 
timaciones policiales, la mayoría de 
los casos corresponden a rencillas 
anteriores y ajustes de cuentas, por 
lo que estas situaciones de violencia 
son preocupantes. 

El homicidio es el delito que más 
ha aumentado en Chile y muchos 
son porsicariato o ajustesde cuenta. 
Estosignifica que se está frente al cri- 
"men organizado, que actúa con violencia extrema, generalmente 
asociado al narcotráfico, a bandas delictuales y al uso de armas de 
alto poder de fuego. Y si bien se han anunciado y ejecutado polfti- 
cas de seguridad, nose aprecian resultados positivos. 

El alcalde Héctor Muñoz ha señalado que Concepción está en ries- 
go inminente de un aumento significativo del crimen organizado, 
lo cual está asociado a los homicidios. Por eso, ha hecho un llama- 
doal ministro de Seguridad Pública, Luis Cordero, a visitar la ciudad 
para conocerla situación y entregar apoyo en el combate contra es- 
tos crímenes. “Necesitamos una acción decidida por parte del go- 
bierno enla comuna. No es antojadizo exigiral ministro que venga 
con medidas y recursos involucrados”, ha expresado. 

  

Opinión 

El incremento de delitos violentos no solo 
intensifica la inseguridad, sino que 

demanda un cambio en la política pública, 
como han señalado los alcaldes de San 

Pedro de la Paz, Concepción y Talcahuano. 

Las regiones Metropolitana, de Valparaíso y del Biobío concen- 
tran lla mayorcantidad de estos hechos de sangre y que lasarmas de 
fuego y los objetos cortopunzantes fueron los principales instru- 
mentos utilizados. También ha habido un cambio radical en el ma- 
pacriminal dela Región del Biobío. El incremento de delitos violen- 
tos, como homicidios, balaceras y extorsiones no solo intensifica la 
inseguridad, sino que demanda un cambio en la política pública y 
la gestión de seguridad, como han señalado los alcaldes de Concep- 
ción, Talcahuano y San Pedro de la Paz. 

El crimenorganizado y la violencia afectan la vida diaria delas per- 
sonas, y esto explica por qué piden que las autoridades den priori- 
dadrealal problema de delincuencia desatada, más que declaracio- 

nes. Unreciente estudio de la Univer- 
sidad AndrésBelloindicó quela trans 
formación del crimen organizado en 
la Región del Biobío se ha gestado en 
los recintos penitenciarios, que han 
dejado de ser lugares de castigo para 
convertirse en centros de gobernan- 
zacriminal donde se genera y expor- 
taviolencia. Dicen quelascárcelesya 
no contienen el problema, sino que 
se transforman en centros del control 
territorial, fenómeno que se combina 

conlaentrada de estructurascriminales extranjeras, que introducen 
nuevos métodos violentos y de control. Estas organizaciones utili 
zan la violencia irracional y extrema -como disparar decenas de ti- 
ros a una persona o desmembrarla- para demostrar poder y domi- 
nar territorios. El informe expresa que en nuestra Región hay ade- 
más unasubcontratación entre redes locales y extranjeras, lo que ha- 
ce aún más complejos los delitos. 

La Fundación Paz Ciudadana ha informado que además de incre- 
mentarse, estoscrímenes han cambiado de tipología, porque seisde 
cada diez no tienen imputado conocido, lo que atribuye a que son 
acciones premeditadas, como ajustes de cuentas, o el resultado de 
ilícitos que escalan en violencia y se escapan de las manos.   
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and ha expresado lo que 

1ó imperativo de entrega 

de información y, en segundo lugar, 

la conversación que tuvo con el 

comandante en jefe de la Fuerza 

Aérea y la disposición, por cierto, de 
la Fuerza Aérea a proporcionar toda 

la cantidad de antecedentes” 
LUIS CORDERO 

Ministro de Seguridad Pública 
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Objetivos y medios 
Enel mercado delas ideas se suele confundir objetivos con medios. 

Sobre los objetivos, en general tenemos bastante consenso: hacer de 
Chile un país más próspero, con mejores oportunidades para todos, 
donde las personas amplíen sus espacios de libertad para perseguir 
sussueños; ¿quién podría estar en desacuerdo? El problemasurge ala 
hora de elegir los caminos para alcanzarlos. La confusión se produce 
cuando aun objetivoen particular sele asocia de manera inseparable 
unmedioen particular, uniéndose de manera indisoluble comosi fue: 
ran unosolo. Probablemente uno de los ámbitos donde esto se ha he: 
cho másevidente esen educación. 

Todos queremos que más niños ten: 
gan acceso a una educación que real 
mente los prepare para el futuro, que 
ningún talentose pierda porque no tu 
vo oportunidades, que la educación 
sea un efectivo medio de ascenso so. 
cial. Declarado el objetivo, revisemos 
losmedios, y volvamos al emblemáti 
coaño 2015 y laley de educación dela 
presidente Bachelet. En simple, se esta 
bleció que para mejorar la educación 
había que necesariamente incorporar más intervención estatal y me: 
nos participación de la sociedad civil, más regulación y estandariza: 
ción y menos libertad y proyectos diferenciados. 

Los “expertos” del Estado sabían lo que había que hacer. No fue su 
ficientela elocuente evidencia intemacional, nitampocolasadverten: 
cias de muchos reconocidos expertos. Pasado los años, veamosqué dí 
ce la evidencia. ¿Tenemos hoy un mejor sistema de educación? ¿Los 
niños chilenos tienen un futuro más esplendoroso? 

El investigador de Faro UDD, Claudio Sapelli, en un ensayozeciente, 
aborda el tema y lo hace con la propiedad de alguien que lo ha investi 
gado por años. ¿Qué dice?Que en 2015 Chile tenía el mejorsistema edu- 
cativo de América Latina en cobertura, calidad y equidad (de acuerdo 
conlosdatos,la evidencia, no conintereses de grupo) Quelareformafue 

Archivo 
Hace 50 años: 10 de julio de 1975 

Fuerte temporal de lluvia y viento 

Cuantiosos daños dejó el 
temporal que se desató en la 
zona. En siete horas cayeron 

Cada vez que aparece un problema, casi 
de manera automática surge un coro de 

voces que exige más Estado, a pesar de la 
abundante evidencia y opinión técnica 

contraria. 

innecesaria ensumagnitud;se podría haberseguido mejorando conajus- 
tesgraduales. Queno mejoróla calidad ni redujo lasegmentación, y ade 
más debilitó la dinámica del sector privado. Ha pasadoel tiempo y losre- 
sultados son mediocres, por decirlo de manera generosa. El objetivo era 
loable, los medios, se predijeron y se comprobaron equivocados. 

La conexión refleja e ireflexiva de que lasolución a los problemas y 
desafíos que tenemos va necesaria e indisolublemente de la mano de 
más Estado y menos sociedad civil se ha instalado en Chile, no sólo en 
educación. Cada vez que aparece un problema, casi de manera automá- 
ticasurge uncoro de voces que exige más Estado, a pesardela abundan: 

teevidenciay opinión técnica contraria. 
Vivimos hoy un caso particularmen 

tegrave, la propuesta de un nuevosiste- 
made financiamiento para la educación 
superior (FES), técnicamente mala, de 
acuerdo con la mayoría de los expertos. 
Desalirairosa, golpeará denuevo aun ya 
dañado sistema de educación. Las uni 
versidades tienen el gran desafío de se 
guirconstituyéndose en un pilar funda 
mental para el desarrollo de Chile, pero 

para esonecesitan una legislación que amplíe los espacios delibertad y 
quefaciliteel desarrollodelos proyectos académicosdiferenciados jus: 
tolo contrario a lo que se ha impulsado en los últimos años y a lo que 
propone estaley.Si queremos avanzar hacia un Chile más próspero, de 

bemossepararlosfinesde los mediosy hacerun 
análisis crítico. No basta con tener buenas in: 
tenciones; necesitamos buenas soluciones. 

  
DANIEL CONTESSE STRAUSS 

Vicerrector de Innovación y Desarrollo 
Universidad del Desarrollo.   
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Se triplicó el consumo Dos mil viviendas son 
de cocaína y pasta base | favorecidas con el 

El Estudio Nacional de Drogas | Cambio de calefactores 55 milímetros de agua, mien 
trasel viento llegó a 83 kiló 
metros. El oleaje socavó la $ 
explanada en el puerto de 
San Vicente y los barcos tu: 
vieron que desatracar y para- 
lizarlas faenas de carga y des: 
carga. En el Barrio Norte,una 
decena de familias tuvieron 
que ser evacuadas, El venta- 
rrón arrasó con las antenas 
transmisoras de las radioe 
misoras Cooperativa e Inés 
de Suárez. 
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142 años al servicio de la comunidad regional 

revelóqueel consumo de cocama 
y pasta base se triplicó en dos 
años en la Región del Biobío, 
mientras la ingesta de alcohol re- 
gistró un incremento de 8%. El 
trabajo se realizó entre agosto de 
2014 y enero de 2015. Mientras 
en el año 2012 sólo el 0,4% de la 
población reconocía el uso de al- 
gunasustancia alcaloide,en la ac 
tualidadel 1,4% de los entrevista: 
dos admitiósu utilización, lo que 
ha generado preocupación de las 
autoridades locales. 

Cuando disminuyen las tempe 
raturas mínimas las personas ha 
cen mayor uso de su calefacción, 
peroal mismotiempoesto provo 
cauna mayorcontaminación del 
aire y porende genera problemas 
enla salud dela población. Pores 
10 opera el Programa de Recam 
bio de Calefactores, siendo una de 
las medidas que conforman el 
Plan de Descontaminación del 
Ministerio de Medio Ambiente, 
enfocado en la posibilidad de 
cambiar el calefactor a leña por 
otro que sea más eficiente am 
bientalmente, como una estufa a 
pelleto el aire acondicionado. 

En la Región del Biobío, este 
programa operó con un Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional 
del Gobierno Regional, logrando 
en total 2.198 recambios, lo que 
sumadoa la cantidad de procedi 
mientos hechos anteriormente 

logran aproximadamente 3 mil 
familias con un sistema de cale 
facción más sustentable. 

    
Clásico del retail 
“Coronalo soluciona” fue du 

rante décadas un clásico del re 
tail nacional. Hoy, la histórica 
multitienda bajó sus cortinas 
tras 70 años de operación. Más 
allá del golpe emocional, lo ocu 
ido invitaa mirarcon más pro. 
fundidad:¿Quéfallórealmente? 
¿Fuesolo unacrisis financiera o 
también unacrisis de gobeman: 
za? Laraíz del colapso parecees- 
tarenlafalta de cohesión ylide 
razgo alinterior desu propiedad 
familiar. Loquesecomentaenel 
mercado es revelador: tres her 
manos con visiones opuestas y 
vn pacto de accionistasque exi 
gía unanimidad para avanzar. 
Desde la muerte del fundador, 
lastensionesentre las hermanas 
gemelas y su hermano menorse 
habrían agudizado. La quiebra 
refleja un desalineamiento pro. 
fundo, una incapacidad de diá. 
logo y una ausencia de direc 
cióncomún. 

GONZALO JIMÉNEZ S. 

Héroes penquistas 
El 10 de julio se conmemora 

un nuevoaniversario de la Bata 
lla de Huamachuco (1883), de- 
cisiva en la Guerra del Pacífico. 
Enella participaron numerosos 
habitantes de Concepción, mo 
vilizados en el Batallón Cívico 
penquista, quienes lucharon 
con valor en la sierra peruana. 
Esjusto recordara esos ciudada 
nos que, sin ser militares profe- 
sionales, respondieron al llama- 
do de la patria y contribuyeron 
a cerrar una de las etapas más 
complejas del conflicto. Su me- 
moria merece un reconoci 
miento público que fortalezca 
nuestra identidad histórica. Re- 
cordarlos es también honrar a 
quienes, desdeesta ciudad, deja 
ron atrás sus hogares, familias y 
oficios, para enfrentar la incer 
tidumbre de una guerra lejana. 
Sus nombres, muchas veces ol. 
vidados, siguen hablándonos de 
coraje, sentido de comunidad y 
compromiso con el país. 
FRANCISCO DARMENDRAIL 

Misterio jurídico 
La Ley 21.233, del 20 de ma- 

yo de 2020, originada en mo 
ciones, entre otros porelenton 
ces diputado Gabriel Boric,mo- 
difica el artículo 62 de la Cons- 
titución, queregulala dieta par- 
lamentaria y la remuneración 
de otras autoridades, no con- 
templando las asignaciones de 
dietas, gastos de traslado y ofi 
cina de los expresidentes de la 
República. La Ley de Presupues- 
to tampoco tiene una glosa que 
habilite este pago. No obstante, 
se ha transformado en un mis- 
terio jurídico el acuerdo delaño 
2020 de la Comisión de Régi 
men Interno de la Corporación 
del Congreso sobre estas asig 

naciones, que a la fecha la Cá 
mara Alta sigue cancelando 
fuera del marco constitucional, 
monto mensual que hoy supe- 
ra los 17 millones de pesos, Es 
imprescindible que la Contra- 
loría General de la República, 
como ente fiscalizador creíble 
en el estamento del Est 
dite e informe a la opi 
blica si las asignaciones entre- 
gadas deben ser devueltas a las 
arcas fiscales. 

     

EDUARDO VILLALÓN ROJAS 

Voto extranjero 
¿Por quéel gobierno no quie 

re que voten los extranjeros? La 
mayoría de los inmigrantes sa- 
be lo que esla pobreza, el ham: 
breyla miseria, por loque vota: 
rían en contra de la izquierda. 
Es indignante cómo sacan 
cuentas para favorecera unsec 
tordeterminado. Los inmigran: 
tes han venido a Chile arran: 
cando de regímenes totalitarios, 
de dictaduras, de gobiernos co. 
rruptos que han enriquecido a 
la clase política y empobrecido 
a los ciudadanos. Por eso, no 
quieren volver a lo mismo, que 
lo hizo dejar su tierra, familia y 
hogar. 

EDGARDO BADILLA 

Situación de calle 
Hemos padecido en los últi- 

mos días, de unfrente de frío po- 
lar que no se había experimen 
tado desde hace mucho tiempo 
enel Gran Concepción. Afortu- 
nadamente, la mayoría de las 
personas podemos capear con 
cierto éxito la inclemencia del 
tiempo, no asímuchas personas 
que están en condición de calle 
y que paradójicamente parecie- 
ran haber aumentado en esta 
época del año en las calles cén- 
tricas de Concepción. Cabe pre: 
guntarse ¿Qué hacen las autori: 
dades comunales y regionales 
con los millonarios recursos que 
sesuponesedestinan para auxi 
liar a estas personas y que han 
quedado en el más absoluto 
abandono exponiendo su salud 
eincluso sus vidas? Escierto que 
setrata de un problema comple- 
jo que choca con la salud men- 
tal de esas personas, pero ningu- 
'na urbe civilizada logra progre- 
sar cuando deja de lado a aque- 
los que son más vulnerables y 
requieren la ayuda prioritaria de 
las instituciones responsables 
de dicha materia. 

EGON SCHMIDLIN V. 

Fundación 
No se puede llevar a juicio lo 

queno existe. Entonces sería in- 
teresante saber aquién o a quié- 
nesbeneficia la disolución de la 
ONG ProCultura. 

FERNANDO SUBIABRE
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